La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

Ética del mercado en Adam Smith

Etimología de la palabra ética

La palabra "ética" proviene del término griego "ethos", que significa carácter o modo de ser.

En la filosofía antigua, la ética se refería al estudio de la moralidad y la conducta humana.

Posteriormente, en la Edad Media, la ética se asoció con la teología moral y la filosofía moral.

La palabra "ética" se ha utilizado en diferentes contextos a lo largo de la historia, pero siempre

ha mantenido su significado central de normas y principios que rigen la conducta humana.

La palabra "carácter" proviene del vocablo latino "character", que a su vez deriva del griego

"charakter", que significa "marca o sello distintivo". Originalmente se utilizaba para referirse a

la marca o impresión que se hacía en una moneda o en una tabla de cera. Con el tiempo, el

significado de la palabra se fue ampliando hasta referirse a las cualidades distintivas de una

persona o cosa.

La palabra "arete" proviene del griego "ἀρετή" (areté), que significa "excelencia" o "virtud".

En la antigua Grecia, el término se utilizaba para referirse a la virtud moral y a la excelencia

personal. Con el paso del tiempo, la palabra "arete" ha evolucionado y ahora se utiliza en

español para referirse a una joya que adorna la oreja.

¿Qué es la ética, de donde viene y para qué sirve?

La ética es una rama de la filosofía que se encarga de estudiar y reflexionar sobre lo que es

correcto o incorrecto, justo o injusto, bueno o malo en la conducta humana. Se ocupa de analizar

los fundamentos morales que guían nuestras decisiones y acciones, así como de establecer

principios y normas que buscan orientar el comportamiento ético de las personas en la sociedad.

La ética se ocupa de cuestiones como la moralidad, la responsabilidad, la justicia, la virtud, la

libertad, entre otros temas relacionados con la conducta humana. Su objetivo es promover el

buen vivir en comunidad, fomentando valores como el respeto, la honestidad, la solidaridad, la

equidad y la justicia.

En resumen, la ética es una disciplina que nos ayuda a reflexionar sobre nuestras acciones y

decisiones, buscando promover una convivencia pacífica y armoniosa en la sociedad.

¿Que es el mercado?

La palabra "mercado" proviene del latín "mercatus", que a su vez deriva del verbo "mercari"

que significa comerciar o negociar. El término se refiere al lugar físico donde se llevan a cabo

transacciones comerciales entre compradores y vendedores.

El dios Mercurio en la mitología romana era el mensajero de los dioses, el protector del

comercio y los mercaderes, así como el patrón de los viajeros. La palabra "mercado" proviene

del latín "mercatus", que significa comercio o intercambio de bienes y servicios, y está

relacionada con la influencia que tenía Mercurio en esos aspectos de la vida cotidiana.

Los hijos del dios Mercurio (o Hermes en la mitología griega) fueron Pan, el dios de los pastores

y rebaños, y Abdero, un joven conocido por su amistad con el héroe Hércules.

Dios Pan

Pan es un dios de la mitología griega, generalmente asociado con la naturaleza, la fertilidad y

los pastores. Pan es representado como un ser mitad hombre mitad cabra, con cuernos y patas

de cabra. Era adorado en bosques y montañas, y se le consideraba el dios de los pastores y los

rebaños. También era conocido por su habilidad para asustar a los viajeros con su risa y su

aspecto salvaje.

¿Qué es el Pan y como se obtiene?

El pan es un alimento básico que ha sido consumido por la humanidad desde tiempos remotos.

Su origen se remonta a la antigua Mesopotamia, donde se comenzó a hornear pan hace más de

10,000 años. A lo largo de la historia, el pan ha desempeñado un papel importante en la

alimentación de las culturas de todo el mundo.

En la mitología griega, el dios Pan era el dios de los pastores, los bosques y los rebaños. Se le

asociaba con la fertilidad y la abundancia, y se le consideraba como un guardián de la

naturaleza. Se decía que Pan enseñó a los humanos cómo cultivar trigo y hacer pan, lo que lo

convierte en una figura importante en la historia del pan.

Si bien el origen del pan no está directamente relacionado con el dios Pan en términos

históricos, su figura mitológica ha sido asociada con la importancia del pan como alimento

básico en muchas culturas antiguas. En la actualidad, el pan sigue siendo uno de los alimentos

más consumidos en todo el mundo, y su importancia en la alimentación humana sigue siendo

innegable.

¿Quién es el Dios Imhotep?

En el antiguo Egipto existía un dios llamado Imhotep que se relacionaba con el comercio y los mercaderes. Imhotep era un dios de la sabiduría, la medicina y la arquitectura, pero también era

considerado el patrón de los comerciantes y los mercados. Su culto estaba especialmente

presente en la ciudad de Menfis, donde era honrado con ceremonias y ofrendas en los mercados

locales. Los comerciantes y viajeros solían hacerle ofrendas para obtener éxito en sus negocios.

¿Quién es el Dios Enki o Ea?

En Mesopotamia existía un dios del comercio y los mercaderes llamado Ea, también conocido

como Enki. Ea era uno de los dioses principales en la mitología mesopotámica y era considerado

el señor de la sabiduría y la artesanía. Se le asociaba con el comercio, la navegación y la

prosperidad, por lo que era venerado por los mercaderes y comerciantes de la región. Además,

se creía que Ea también era el dios de las aguas dulces y de la fertilidad, lo que lo convertía en

una figura importante en la vida cotidiana de los habitantes de Mesopotamia.

El milagro del Pan y los Peces...

El milagro del pan y los peces es uno de los milagros más conocidos realizados por Jesucristo,

según los relatos bíblicos. Se encuentra narrado en los Evangelios de Mateo, Marcos, Lucas y

Juan. En este milagro, Jesús alimenta a una multitud de más de cinco mil personas con solo

cinco panes y dos peces.

La historia relata que Jesús se encontraba enseñando a las personas en un lugar apartado y al

ver que tenían hambre, le pidieron que despidiera a la multitud para que pudieran ir a comprar

comida. Sin embargo, Jesús les dijo a sus discípulos que no era necesario que se fueran, sino

que ellos mismos debían darles de comer.

Los discípulos se sorprendieron al ver la cantidad de personas que necesitaban ser alimentadas,

pero Jesús les dijo que le trajeran los cinco panes y los dos peces que tenían. Él los bendijo, los

partió y los distribuyó entre la multitud. Sorprendentemente, todos comieron hasta saciarse y

aún sobraron doce cestas llenas de pedazos.

Este milagro es considerado un acto de generosidad y poder divino por parte de Jesús,

demostrando su capacidad para proveer a quienes confían en él, incluso en situaciones

aparentemente imposibles. Además, se ha interpretado como una muestra de la abundancia de

la gracia de Dios y su preocupación por las necesidades básicas de las personas.

¿Cómo se divide el cristianismo?

El cristianismo se divide principalmente en tres ramas principales: catolicismo, ortodoxia y

protestantismo. Cada una de estas ramas tiene sus propias creencias, tradiciones y prácticas

teológicas, aunque todas comparten la creencia en Jesucristo como el hijo de Dios y Salvador

de la humanidad.

Dentro del catolicismo, la iglesia está dirigida por el Papa en Roma y se rige por la doctrina de

la Iglesia Católica Romana. La ortodoxia se originó en el este de Europa y el Medio Oriente y

está compuesta por varias iglesias ortodoxas autocéfalas, cada una con su propia jerarquía y

líderes. El protestantismo, por otro lado, surgió como una reforma del catolicismo en el siglo

XVI y comprende una amplia gama de denominaciones y tradiciones, incluyendo luteranos,

anglicanos, baptistas, metodistas, pentecostales, presbiterianos y muchos más.

Los Presbiterianos

El presbiterianismo proviene de la rama del protestantismo. Surgió en Escocia durante la

Reforma Protestante en el siglo XVI y se basa en la creencia de que la Biblia es la autoridad

suprema en la fe y la práctica cristiana. Los presbiterianos tienen una forma de gobierno

eclesiástico que destaca la autoridad de los presbíteros, quienes son elegidos por la

congregación para gobernar y guiar la iglesia.

La palabra "presbiteriano" proviene del griego "presbyteros", que significa "anciano" o

"sacerdote". En el contexto de la Iglesia Cristiana, el término se refiere a un miembro de una

denominación protestante que se rige por un sistema de gobierno presbiterial, en el cual un

cuerpo de presbíteros, o ancianos, gobierna la iglesia en lugar de un obispo (esto es un tipo

de burocracia). La denominación presbiteriana traza sus raíces a la Reforma Protestante del

siglo XVI y a la doctrina calvinista.

La ética presbiteriana se basa en los principios de la Biblia y en la tradición reformada. Algunos

de los principios éticos fundamentales de la ética presbiteriana incluyen la creencia en la

soberanía de Dios, la importancia de la justicia social, la responsabilidad individual y colectiva,

la honestidad, la integridad y el respeto por la dignidad de todas las personas. También se

enfatiza la importancia de la ética personal en todas las áreas de la vida, incluidas las relaciones

interpersonales, la política, la economía y el medio ambiente.

¿Quién era Adam Smith?

Adam Smith fue un filósofo y economista escocés, considerado como uno de los padres de la economía moderna y el liberalismo económico. Es conocido principalmente por su obra "La riqueza de las naciones", publicada en 1776, en la que desarrolló ideas clave como la división del trabajo, la teoría del valor trabajo, el papel del mercado en la asignación de recursos y la importancia de la competencia y la libre empresa para el desarrollo económico.

¿Influyo el presbiterianismo en Smith? "Pagar al trabajador de manera justa por su trabajo" "El gobierno de la iglesia de ser guiado por la comunidad o cuerpo donde todos son iguales y la cabeza es Dios"

El presbiterianismo influyó en Adam Smith en varios aspectos de su vida y pensamiento. Smith fue criado en una familia presbiteriana y asistió a la iglesia presbiteriana en su juventud, por lo que su formación religiosa tuvo una influencia significativa en su pensamiento y valores.

El presbiterianismo enfatiza la ética del trabajo duro, la responsabilidad individual y la importancia de la libre voluntad. Estos principios fueron reflejados en la obra de Smith, especialmente en su libro "La riqueza de las naciones", donde promovió la idea de que el <u>interés individual puede conducir al bienestar general a través del concepto de la 'mano invisible' en el mercado.</u>

Además, el presbiterianismo también influyó en la visión de Smith sobre la moralidad y la justicia. Smith creía que el comportamiento moral y ético eran fundamentales para el buen funcionamiento de la sociedad, y defendía la idea de que las acciones individuales deberían guiarse por principios de benevolencia y justicia.

En resumen, la influencia del presbiterianismo en Adam Smith se puede observar en su énfasis en valores como el trabajo duro, la responsabilidad individual, la moralidad y la justicia, que se reflejan en su obra y teorías económicas.

¿Quién es John Knox?

John Knox fue un teólogo y reformador escocés del siglo XVI, considerado uno de los principales líderes de la Reforma Protestante en Escocia. Fue pastor de la Iglesia de Escocia y se convirtió en una figura influyente en la lucha por la independencia religiosa de Escocia del dominio papal y la Iglesia Católica Romana. Es conocido por ser uno de los fundadores del presbiterianismo, una forma de gobierno eclesiástico basada en la autoridad de los presbíteros. Su pensamiento influyó en el desarrollo de la teología reformada en Escocia y su legado continúa teniendo impacto en la iglesia escocesa y en la teología reformada en la actualidad.

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

Predico contra los abusos de la iglesia de Roma y en 1560 forma la confesión escocesa

"protestante", Lema: "Por la corona de cristo y por su pacto" Cristo es Rey sobre su iglesia, los

presbiterianos querían una iglesia unificada con Inglaterra vs la Iglesia Anglicana, Inglaterra

vs. Escocia (Origen de la guerra civil inglesa, apoyando a Oliver Cromwell que era Puritano),

esta suplantada por la confesión de fe de Westminster, a confesión of Faith 1643. Dando pie a

los catecismos mayor y menor.

El Presbiterianismo y el protestantismo

Los no conformistas presenciaron la Acta de uniformidad 1662, donde que establecía a la iglesia

de Inglaterra como la única aprobada legalmente; es así como en 1688 trajo la Revolución

gloriosa, es aquí donde el Presbiterianismo se reconoce como la iglesia oficial escocesa. Y el

anglicanismo reconocido legalmente en Inglaterra. En Irlanda el presbiterianismo llego a su vez

a continentes y países como: África, Australia, Nueva Zelanda, y a la América Colonial,

formando el carácter de las iglesias presbiterianas como el protestantismo en Estados Unidos.

Sistema de Creencias del Presbiterianismo

Gobierno presbiteriano vs. las iglesias presbiterianas

Los presbíteros son ancianos sabios.

1ra de Timoteo 5-17-18 Los ancianos que dirigen bien los asuntos de la iglesia son dignos de

doble honor, especialmente los que dedican sus esfuerzos a la predicación y a la enseñanza.

"No le pongas bozal al buey mientras este trillando", y el más importante es: "EL

TRABAJADOR MERECE QUE SE LE PAGUE SU SALARIO".

Y se gobiernan en consensos con los demás presbíteros.

Sistema de Creencias del Presbiterianismo

"Por tanto a los ancianos como vosotros, exhorto yo anciano como ellos y testigo de los

padecimientos de Cristo, y también participante de la gloria, que ha de ser revelada: pastoread

el rebaño de Dios entre vosotros, velando por él, no como obligación, sino voluntariamente,

como quiere Dios; no por la avaricia del Dinero, sino con sincero deseo; tampoco teniendo

señoríos sobre los que os han sido confiados, sino demostrando ser ejemplo del rebaño. Y

cuando aparezca el príncipe de los pastores, recibiréis la corona inmarcesible de gloria".

Sistema de Creencias del Presbiterianismo

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

Los credos o confesiones muestran a la iglesia como una comunidad y no como una colección

de individuos:

El legado del presbiterianismo nos dice que es necesario, conocer nuestro origen histórico y nos

deja como legado:

El principio regulador del culto

La lección de evitar los gobiernos piramidales, que concentran el poder de las iglesias en una

sola persona o en una sola familia.

Las iglesias deben ser gobernadas por la comunidad.

Las iglesias es una comunidad de creyentes no una empresa privada o una transnacional.

¿Entonces como repercuten estas ideas en Adam Smith?

El interés individual, no es lo mismo que *el Egoísmo* como lo mencionábamos anteriormente;

ya que, si vemos en la actualidad, el llamado *amor propio*, puede confundirse fácilmente por

egoísmo si no es bien determinado o definidos estos conceptos, al margen del sistema de

creencias que establece Adam Smith, tanto en los Sentimientos Morales y en la Naturaleza y

causa de la Riqueza de las Naciones.

Para Adam Smith, el egoísmo es un concepto fundamental en la teoría económica. Según Smith,

el egoísmo es la motivación básica que impulsa a los individuos a buscar su propio interés y

beneficio personal. Smith creía que, a través del egoísmo individual, se puede lograr el bienestar

y la prosperidad de la sociedad en su conjunto, ya que los individuos al buscar su propio interés

terminan contribuyendo al bienestar colectivo a través del libre mercado y la competencia. *Para*

Smith, el egoísmo es una fuerza positiva que impulsa la búsqueda del bien común.

¿Entonces el Egoísmo es un Vicio o una Virtud?

Virtud vs. Vicio

La palabra "virtud" proviene del latín "virtus", que a su vez deriva de la raíz "vir", que significa

"hombre" o "varón". En la antigua Roma, "virtus" originalmente se refería a las cualidades y

atributos considerados deseables en un hombre noble y valiente, como la valentía, la honestidad,

la lealtad, la sabiduría y la generosidad. Con el tiempo, el significado de "virtus" se amplió para

incluir todas las cualidades morales y éticas que se consideran esenciales para una vida buena

y recta.

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

La palabra "vicio" proviene del latín "vitium", que significa defecto, falta o mal. Originalmente,

en latín, se utilizaba para referirse a las faltas o defectos morales de una persona. Con el tiempo,

el término fue evolucionando y pasó a referirse a malos hábitos, adicciones o comportamientos

perjudiciales para la persona que los realiza.

¿Cuáles son las virtudes y los vicios para Adam Smith?

Virtudes según Adam Smith:

Prudencia: Smith valoraba la prudencia como una virtud importante para la toma de decisiones

económicas y personales. La prudencia implica la capacidad de tomar decisiones informadas y

sensatas, considerando las consecuencias a largo plazo.

Justicia: Aunque no la menciona explícitamente como virtud individual, Smith desarrolla la

idea de justicia en términos de la equidad en las transacciones económicas y la importancia de

un sistema legal justo y eficiente.

Simpatía o Empatía: Una de las ideas centrales de Smith es la teoría de la simpatía, que es la

capacidad de ponerse en el lugar del otro y entender sus motivaciones y necesidades. Esta

capacidad es fundamental para la cohesión social y el funcionamiento de los mercados según

Smith.

Vicios según Adam Smith:

Egoísmo descontrolado: Aunque Smith reconoce la búsqueda del interés propio como un

motor económico importante, advierte contra el egoísmo extremo que podría llevar a

comportamientos antisociales o antieconómicos.

Falta de empatía: Contrario a la simpatía, la falta de consideración por los demás podría llevar

a decisiones egoístas que perjudiquen la cohesión social y el bienestar general.

Desigualdad extrema: Aunque Smith no se opone a la desigualdad en sí misma, advierte que

una desigualdad extrema podría ser perjudicial para la estabilidad social y económica a largo

plazo.

En resumen, Adam Smith promueve un equilibrio entre el interés propio y el bienestar

social, destacando la importancia de la prudencia, la justicia y la simpatía como virtudes

fundamentales, mientras que advierte contra el egoísmo desmedido, la falta de empatía y

la desigualdad extrema como vicios que podrían socavar el orden social y económico.

¿Entonces que es la Ética del Mercado para Adam Smith?

<u>La ética del mercado según Adam Smith</u> se fundamenta en varios principios y conceptos clave que él desarrolla en su obra principal, "La riqueza de las naciones", así como en su otro trabajo influyente, "La teoría de los sentimientos morales". Aunque Smith no utiliza el término "ética del mercado" de manera explícita, podemos entender sus ideas sobre la moral y la economía como una base para lo que hoy se podría **interpretar como una ética del mercado**. Aquí están

los principales aspectos:

Interés propio y beneficio mutuo: Adam Smith sostiene que las personas actúan motivadas por su propio interés personal, pero dentro de un marco institucional donde la competencia y la cooperación pueden llevar a un beneficio mutuo. Esto implica que, en un mercado libre y competitivo, las acciones egoístas individuales pueden conducir a resultados beneficiosos para la sociedad en general.

Simpatía y justicia: Aunque es conocido por su enfoque en el interés propio, Smith también destaca la importancia de la simpatía (o empatía) y la justicia en la sociedad. La simpatía, según Smith, es la capacidad de ponerse en el lugar de los demás y entender sus necesidades y motivaciones. La justicia implica el respeto por los derechos de los demás y la equidad en las transacciones económicas.

Mano invisible: Este concepto es central en la obra de Smith y sugiere que, a través de la búsqueda individual del beneficio propio en un mercado competitivo, los individuos tienden a promover involuntariamente el interés público. Es decir, la "mano invisible" del mercado regula los precios y las cantidades de manera eficiente, sin necesidad de una planificación centralizada, resultando en un equilibrio generalmente beneficioso para la sociedad.

Reglas y conducta ética: Aunque Smith aboga por un mercado libre, no es un defensor del laissez-faire absoluto sin regulaciones. Considera que ciertas normas y reglas son necesarias para prevenir el fraude, la manipulación y otras formas de comportamiento que podrían perjudicar el bien común.

<u>En resumen, la ética del mercado según Adam Smith</u> se basa en la idea de que, bajo ciertas condiciones institucionales y morales, la búsqueda del interés propio en un mercado competitivo puede llevar a resultados beneficiosos para todos. Esto implica la importancia de la simpatía, la justicia y la regulación adecuada para asegurar que el mercado funcione de manera ética y efectiva para el bienestar general de la sociedad.

¿Ha sido mal interpretado el concepto de "Mano Invisible en Adam Smith?

El concepto de la "mano invisible" en Adam Smith se refiere a la idea de que, en un mercado libre y competitivo, las decisiones individuales de los agentes económicos (como consumidores y productores) se traducen en beneficios para toda la sociedad. Según Smith, aunque los

individuos actúan buscando su propio interés, de manera indirecta contribuyen al bien común

a través de la competencia y la búsqueda de beneficios.

Sin embargo, este concepto ha sido malinterpretado por algunos como significando que el gobierno no debe intervenir en la economía y que todo se auto-regulará de manera eficiente. Esta interpretación ha llevado a debates sobre la necesidad o no de regulaciones y políticas públicas en la economía, e incluso ha sido utilizado para justificar políticas económicas que

favorecen a unos pocos en detrimento del bienestar de la mayoría.

Es importante recordar que Adam Smith no era un defensor del laissez-faire absoluto y reconocía la necesidad de regulaciones y políticas gubernamentales en ciertas circunstancias para corregir fallas de mercado y promover el bien común. Por lo tanto, es crucial entender el concepto de la "mano invisible" en su contexto original y no usarlo de manera simplista para justificar ideologías extremas.

"dejar hacer" o "dejar pasar".

"Laissez-faire" es un término francés que se traduce como "dejar hacer" o "dejar pasar". En el contexto económico y político, el laissez-faire se refiere a una política o doctrina que aboga por la mínima intervención del gobierno en los asuntos económicos y comerciales. Adam Smith, aunque a menudo se asocia con el concepto de laissez-faire debido a su defensa de un mercado libre y competitivo, no abogó por una ausencia total de regulación o intervención estatal.

En el pensamiento económico clásico, el laissez-faire se ve como un medio para permitir que los individuos y las empresas operen en un entorno competitivo y libre de restricciones excesivas, confiando en que el mercado, guiado por la oferta y la demanda, ajustará los precios y las cantidades de manera eficiente. Esto se alinea con la noción de la "mano invisible" de Adam Smith, donde los intereses individuales conducen, de manera no intencionada pero beneficiosa, al bienestar general.

Sin embargo, es importante destacar que incluso los defensores del laissez-faire reconocen la necesidad de ciertas regulaciones y roles gubernamentales, como la protección de los derechos de propiedad, la aplicación de la ley y la provisión de bienes públicos. Adam Smith mismo

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

argumentaba que el gobierno tiene un papel esencial en la creación y el mantenimiento de un

marco institucional que fomente la competencia leal y prevenga el abuso de poder por parte de

monopolios o prácticas fraudulentas.

En resumen, mientras que Adam Smith apoyaba un enfoque de mercado libre y competitivo,

no abogaba por un laissez-faire absoluto y reconocía la importancia de ciertas intervenciones

reguladoras para asegurar el funcionamiento ético y eficiente de la economía.

¿Cómo se relaciona la Ética y la Economía?

La ética y la economía están intimamente relacionadas, ya que las decisiones económicas de

los individuos, las empresas y los gobiernos están influenciadas por consideraciones éticas.

En primer lugar, la ética juega un papel importante en la forma en que se distribuyen y se

administran los recursos económicos. Las decisiones sobre la distribución de la riqueza y los

recursos naturales tienen implicaciones éticas, ya que pueden afectar la equidad, la justicia y el

bienestar de la sociedad en su conjunto.

Además, la ética también se relaciona con la forma en que se llevan a cabo las transacciones

económicas. Las empresas y los individuos están obligados a actuar de manera ética en sus

interacciones comerciales, respetando los derechos y la dignidad de todas las partes

involucradas.

Por otro lado, la economía también puede influir en las consideraciones éticas. Por ejemplo, la

escasez de recursos y la competencia en los mercados pueden plantear dilemas éticos sobre

cómo equilibrar los intereses de los diferentes grupos de interés y cómo tomar decisiones que

maximicen el bienestar social en general.

En resumen, la ética y la economía están intrínsecamente relacionadas, y es importante

considerar ambas dimensiones al tomar decisiones económicas que tengan un impacto en la

sociedad y en el medio ambiente.

Según Adam Smith cuales la relación entre Ética y Economía

Según Adam Smith, la ética y la economía están estrechamente relacionadas en la medida en

que el comportamiento individual y colectivo de los individuos en la sociedad influye en el

funcionamiento del mercado y en la prosperidad económica general.

Smith plantea que la búsqueda del interés propio combinada con el respeto por los derechos y

la propiedad de los demás puede conducir a un sistema económico beneficioso para todos.

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

Considera que la competencia y la libre interacción entre los individuos en un mercado regulado

por normas éticas generarán un equilibrio económico que beneficiará a la sociedad en su

conjunto.

En este sentido, la ética juega un papel fundamental en la economía, ya que la confianza, la

honestidad y la responsabilidad individual son elementos clave para el correcto funcionamiento

de un sistema económico basado en la libertad de mercado. Además, Smith sostiene que la

armonía entre la ética y la economía ayuda a fomentar el bienestar general y la creación de

riqueza para todos los miembros de la sociedad.

Das Kapital, Karl Marx, Rabino de Trier

Marx inicia con el estudio de la Mercancía.

La palabra "mercancía" proviene del latín "mercantia", que a su vez deriva del término

"mercator", que significa comerciante. En la antigua Roma, el comercio era una actividad muy

importante, por lo que surgieron diferentes términos relacionados con el intercambio de bienes,

como "mercatus" (mercado) y "mercari" (comerciar). Con el tiempo, la palabra "mercancía"

comenzó a utilizarse para referirse a los bienes que se intercambian en el comercio.

La mercancía es este ente o cosa que puede provenir de la necesidad de la subjetividad viviente

desde su estómago o su imaginación; "hambre", que puede saciarse con el Pan.

La mercancía y sus dos factores: valor de uso y valor (sustancia del valor).

La mercancía es, en primer lugar, un objeto exterior, una cosa que merceda sus propiedades

satisface necesidades humanas del tipo que fueran, la naturaleza de esas necesidades, el que se

originen, por ejemplo, en el estómago o en la fantasía en nada modifica el problema. 2 (Marx,

1975, El capital, p 43).

2) "El deseo implica necesidad; es el apetito del espíritu, y tan natural como el hombre al

cuerpo... la mayor parte (de las cosas) derivan de su valor del hecho de satisfacer las

necesidades del espíritu (Nicholas Barbón, 1696.)

¿Quién es Omar Aktouf?

Omar Aktouf es un académico canadiense conocido por su trabajo en el campo de la gestión y

los estudios organizacionales. Su perspectiva crítica sobre el pensamiento económico y

Ensenada, 4, 5 y 6 de diciembre de 2024 ISSN 2250-8465 - https://congresos.fahce.unlp.edu.ar/jornadassociologia

organizacional a menudo se aleja de las ideas tradicionales neoclásicas y capitalistas. En

relación con Adam Smith, Aktouf presenta una crítica que destaca varios puntos:

Crítica al individualismo excesivo: Aktouf critica la visión de Adam Smith sobre el interés

propio como el principal motor económico. Para Aktouf, esta visión promueve un

individualismo extremo que puede llevar a la falta de consideración por los impactos sociales

y ambientales de las decisiones económicas.

Crítica al enfoque en el mercado y la competencia: Según Aktouf, Adam Smith y los

economistas neoclásicos subestiman los problemas inherentes a la competencia desregulada y

a la búsqueda desenfrenada del beneficio. Aktouf argumenta que esto puede conducir a

desigualdades significativas y a la explotación de recursos humanos y naturales.

Ética y responsabilidad social: Aktouf enfatiza la importancia de una ética empresarial más

amplia, que considere no solo el beneficio económico sino también el impacto social y

ambiental de las decisiones empresariales. Critica la falta de énfasis de Adam Smith en la

responsabilidad social de las empresas y en la sostenibilidad a largo plazo.

En resumen, Omar Aktouf ofrece una crítica desde una perspectiva más orientada hacia la ética,

la sostenibilidad y la responsabilidad social, contrastando con la visión más tradicional de Adam

Smith centrada en el mercado libre y la búsqueda del interés propio como motores económicos

principales.

¿Qué opina Noam Chomsky de Smith?

Interés propio y benevolencia: Chomsky ha señalado que Adam Smith no solo enfatizó el

papel del interés propio en la economía, sino que también subrayó la importancia de la

benevolencia y la simpatía hacia los demás. Chomsky reconoce que Smith veía a la

benevolencia como una característica humana natural, en contraste con la visión posterior del

homo economicus puramente egoísta.

Crítica al capitalismo contemporáneo: Chomsky critica el uso selectivo de las ideas de Adam

Smith por parte de los defensores contemporáneos del capitalismo. Argumenta que Smith era

crítico con muchas prácticas y estructuras del capitalismo de su época, como los monopolios y

la explotación laboral, y que estas críticas no se reflejan suficientemente en la interpretación

popular moderna de Smith.

Contexto histórico y crítica de la riqueza desigual: Chomsky contextualiza las ideas de Smith

dentro de su época, señalando que Smith vivió en un período marcado por cambios

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

significativos en la economía y la sociedad. Chomsky destaca que Smith estaba preocupado por

la creciente desigualdad de ingresos y la concentración de riqueza, problemas que también son

centrales en las críticas contemporáneas al capitalismo.

En resumen, Noam Chomsky presenta una visión crítica y contextualizada de las ideas de Adam

Smith, reconociendo tanto sus contribuciones teóricas como las áreas donde Smith mismo fue

crítico con las prácticas económicas y sociales de su tiempo.

La desigualdad viene de la "inadecuada distribución de la riqueza", es decir 1% de la población

son extremadamente ricos vs. 99% son extremadamente pobres, esto tiene un efecto corrosivo

en la sociedad y en virtudes o valores como la democracia.

10 principios:

Concentración de riqueza es = a concentración del poder=legislaciones a favor de los más

ricos= circulo vicioso funcionando, esto lo describe Adam Smith, ya que los principales

arquitectos de las políticas son los dueños de la sociedad en aquella época fabricantes y

comerciantes= los amos de la humanidad que viven una máxima vie= todo para nosotros nada

para los demás.

Texto tomado de la Riqueza de las naciones, los amos de la humanidad, todo para nosotros nada

para los demás. máxima vile (la máxima o más grande pérdida de valores) <u>Instituciones</u>

financieras y las multinacionales.

Texto tomado de la Riqueza de las naciones, los verdaderos amos de la sociedad cuidan muy

bien sus intereses.

Enrique Dussel y su pensamiento respecto a Adam Smith

Crítica al individualismo y al egoísmo: Dussel critica la visión de Adam Smith que enfatiza

el interés propio como motor central de la economía. Para Dussel, esta perspectiva promueve

un individualismo extremo que socava los valores comunitarios y solidarios, que él considera

esenciales para una ética económica más equitativa y humana.

Colonialismo y explotación: Dussel examina cómo las ideas de Adam Smith pueden ser

interpretadas en el contexto del colonialismo y la explotación económica. Critica cómo el

liberalismo económico, basado en parte en las ideas de Smith, ha sido utilizado para justificar

prácticas económicas que han exacerbado la desigualdad global y han perpetuado relaciones de

dominación entre países desarrollados y en desarrollo.

La Sociología frente a las apuestas de destrucción de lo común

Ética y responsabilidad social: Al igual que otros críticos contemporáneos, Dussel destaca la

necesidad de una ética económica que no solo se centre en la maximización del beneficio

individual, sino que también considere los impactos sociales, ambientales y éticos de las

decisiones económicas. Argumenta que Smith subestimó estos aspectos en su enfoque de la

economía política.

En resumen, Enrique Dussel ofrece una crítica desde una perspectiva latinoamericana y ética a

las ideas de Adam Smith, cuestionando tanto sus presupuestos teóricos como las implicaciones

prácticas de su pensamiento en términos de justicia global, solidaridad y responsabilidad social.

¿Qué opina Franz Hinkelammert de Smith?

Su análisis de Adam Smith se enmarca dentro de su crítica al liberalismo económico y a las

políticas neoliberales. Aquí hay algunos puntos clave sobre lo que Franz Hinkelammert ha

mencionado respecto a Adam Smith:

Crítica al individualismo y al mercado desregulado: Hinkelammert critica la visión de Adam

Smith sobre el mercado y el papel del interés propio. Argumenta que la idea de la "mano

invisible" de Smith, que supone que los intereses individuales egoístas conducen

automáticamente al bienestar social, es simplista y omite las estructuras de poder y las

desigualdades económicas reales que perpetúa.

Ética y economía política: Hinkelammert enfatiza la importancia de una ética económica que

considere los valores de solidaridad, justicia y responsabilidad social. Critica la visión de Smith

como un defensor del laissez-faire sin restricciones, señalando que Smith también planteó

preocupaciones éticas y morales en su obra "La teoría de los sentimientos morales".

Desigualdad y desarrollo económico: Desde una perspectiva latinoamericana, Hinkelammert

examina cómo las ideas de Smith y del liberalismo económico han impactado negativamente

en los países en desarrollo, exacerbando la desigualdad global y perpetuando relaciones de

dependencia y explotación económica.

En resumen, Franz Hinkelammert ofrece una crítica profunda y contextualizada de las ideas de

Adam Smith, situándolas dentro de un marco crítico más amplio que cuestiona las

consecuencias sociales, económicas y éticas del liberalismo económico basado en los principios

de Smith.